

Universidad Adventista de Chile
Facultad de Teología
Licenciatura en Teología

UNIVERSIDAD
ADVENTISTA
DE CHILE



LA IMPORTANCIA DE LA
INTEGRIDAD PASTORAL

Tesis
Presentado en cumplimiento parcial de
los requisitos para el grado de
Licenciado en Teología

Por
Aarón A. Menares Pavez

Profesor Guía: Walter Alaña Huapaya

Chillán, diciembre de 2011

LA IMPORTANCIA DE LA
INTEGRIDAD PASTORAL

Tesis
Presentado en cumplimiento parcial de
Los requisitos para el grado de
Licenciado en Teología

Por

Aarón A. Menares Pavez

APROBADO POR LA COMISIÓN:

Walter Alaña Huapaya (D.Min)
Profesor Asesor

Lilian Smith Badilla(M.Th)
Presidente

Dr. Juan Carlos Pizarro (D.NT)
Profesor Nuevo Testamento

Fecha de aprobación

INDICE

Capítulos

I. INTRODUCCIÓN.....	1
Trasfondo del problema.....	1
Definición del problema.....	1
Propósito de la investigación.....	2
Definición de términos.....	3
Limitaciones del estudio.....	4
Delimitaciones del estudio.....	4
Metodología.....	4
Presuposiciones.....	5
Revisión de literatura.....	6
II. INTEGRIDAD DEL MINISTERIO EN LA BIBLIA Y LOS ESCRITOS DE ELENA DE WHITE.....	8
Antiguo Testamento.....	8
Abraham.....	9
José.....	10
David.....	12
Job.....	13
Nuevo Testamento.....	16
Compromiso de integridad que deben cuidarse.....	17
Elena de White.....	19
Integridad y misión.....	21
En el tiempo del fin.....	23
III. HACIA UNA INTEGRIDAD PASTORAL.....	25
Integridad pastoral y la familia.....	25
Integridad pastoral y la iglesia.....	30
Consagración.....	30
Docto.....	32
Líder.....	34
Integridad pastoral en la comunidad.....	36

IV. RESUMEN Y CONCLUSIONES.....	39
Resumen.....	39
Conclusiones.....	41
Recomendaciones.....	42
 BIBLIOGRAFÍA.....	 43

CAPITULO I

INTRODUCCIÓN

Trasfondo del Problema

La vida del cristiano conlleva un importante número de interacciones que están relacionadas inseparablemente con su fe. Estas acciones no deberían estar en contradicción con su cosmovisión cristocéntrica. La virtud de la integridad debería caracterizar cada vivencia del estilo de vida de todo fiel seguidor de Cristo y en especial, de todo líder cristiano. La praxis de valores cristianos incluye no sólo un estilo de vida personal del creyente sino la relación del creyente con su prójimo. De este modo, las acciones visibles del líder cristiano reflejarán el tipo de relación que tiene con Dios, y sus determinaciones íntimas tendrán una relación armónica con los valores planteados en la Biblia.

Definición del Problema

La integridad continua siendo una virtud trascendental aún en una sociedad posmoderna y secularizada, sin embargo su total significado va a diferir cuando buscamos el concepto en la Biblia y en los escritos de Elena de White. La integridad bíblica tiene un parámetro centrado en Dios; la integridad secular si bien busca el bien, centra su potencial en el hombre y sus propios valores.

La sociedad posmoderna plantea conceptos de integridad que son imposibles de armonizar con la Palabra de Dios.¹ La ética posmodernista por ejemplo, establece valores a partir de mínimos y máximos humanistas que objetiva y subjetivamente se distancian de la ética bíblica.² Por esta razón es que se hace necesaria una búsqueda adecuada de la integridad a partir de la Palabra de Dios.

Dado lo ya señalado, un par de preguntas parecen ser pertinentes. ¿Es la integridad un valor importante para el buen desempeño pastoral? ¿Puede un ministro cumplir su misión con efectividad si la integridad no es el fundamento de su actuar tanto en la esfera familiar, como en la profesional? ¿Cuál es entonces la integridad del pastor? ¿Tiene relevancia en el cumplimiento de su misión el tipo de vida que lleva? ¿Tiene relevancia en su liderazgo ministerial?

Propósito de la Investigación

El propósito de esta investigación es observar un concepto bíblico de integridad y considerarlo como referente para el trabajo pastoral y sus implicaciones misionales. De esta manera la visión pastoral podrá enfocarse adecuadamente en un ministerio completo y de buen testimonio que a su vez se transformará en un potente argumento para el liderazgo y la predicación pastoral.

¹ Por ejemplo, una persona que respeta la buena conducción humana es íntegra, aunque en esa conducción no considere lo que la Palabra de Dios ha señalado como bueno o malo.

² http://perso.wanadoo.es/aniorte_nic/apunt_etica_legislacion.htm (consultado en julio de 2010).

Definición de Términos

La integridad es una virtud, cuyo significado hace referencia a algo entero, intacto, completo, auténtico. Así como los números 1, 2, 3 y 4 no necesitan nada para serlo, la integridad en un hombre funciona en el mismo sentido, es decir es alguien completo, entero, íntegro. “La virtud de la integridad consta de carácter, acciones y actitudes que permanecen en completa e inmutable armonía con la verdad y la realidad. Cualquier divergencia por suma o resta, destruye la integridad y la autenticidad de la verdad experimentada o expresada.”¹

La integridad también es un estado de plenitud. Es estar completo, pleno, que no falta nada.² También es honradez, probidad, rectitud, moralidad, decencia, lealtad, totalidad, generalidad, entereza.³ Es difícil comprender este estado de plenitud, bajo el estado pecaminoso de la naturaleza humana, pues impide que esto sea una experiencia absoluta en la vida del creyente. La Biblia presenta imperativos sobre la integridad y además ejemplificaciones de hombres que fueron destacados por ese valor.

Pastor, es una persona que ha sido llamado a cumplir un ministerio de liderazgo en una o más congregaciones, también puede desempeñarse como administrador y

¹ Aldo. D. Orrego, Director, David Gullón traductor, *Tratado de teología Adventista* (Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 2009), 802.

² www.rae.com/integridad. (Consultado en julio de 2010)

³ <http://www.wordreference.com/sinonimos/integridad> (Consultado en julio de 2010)

líder de algún departamento en un campo eclesiástico, o como profesor en alguno de los niveles de educación.

Ética. La ética se relaciona con la moral y de la acción humana. Determina también lo que es bueno y malo, lo que es correcto o incorrecto¹.

Limitación del Estudio

Entre las limitaciones está la ausencia en el autor de un conocimiento mayor sobre la filosofía tradicional y el acceso a libros pertinentes que no estén en la Biblioteca de la Universidad Adventista de Chile. También el tiempo es otra limitante a razón de la elaboración del texto.

Delimitaciones del Estudio

Nuestro estudio abordará en base a una definición tradicional de Integridad el tipo de comportamiento que el ministro adventista debe tener como estilo de vida.

Consideraremos algunos ejemplos de personajes bíblicos a quienes se les consideró íntegros tanto del Antiguo como del Nuevo Testamento. También consideraremos la opinión de Elena White.

Metodología

La investigación es bibliográfica, por lo que la utilización de textos especializados en estilo y conducta ministerial, serán utilizados. También se utilizarán comentarios bíblicos de la Biblioteca Electrónica Libronix.

¹ <http://definicion.de/etica/> (consultado en julio de 2010).

El presente trabajo está dividido en tres capítulos. El capítulo II tratará sobre la comprensión de integridad en el contexto del Antiguo Testamento y Nuevo Testamento. Esta sección también incluye lo que dice Elena de White a este importante tema. El tercer capítulo trata sobre la integridad en la vida práctica del ministro a partir de los consejos de Pablo en 1 Timoteo 3: 1-6, y Tito 1:8. Esta sección incluye tres partes: La integridad pastoral en relación a la familia, la integridad pastoral en relación a la iglesia y finalmente, la integridad pastoral en relación a la sociedad en general. El cuarto capítulo contiene el resumen y conclusiones.

Presuposiciones

El ministro adventista debe tener un estilo de vida distintivo y coherente con el mensaje que predica.

La Biblia tanto el Antiguo como el Nuevo Testamento son considerados como fuentes inspiradas de Dios para la humanidad y comprenden la mayor y mejor calidad de valores éticos.

Los Escritos de Elena de White son considerados también como fuente inspirada por Dios y tanto sus recomendaciones como los principios presentados son un aporte real a la mayor y mejor calidad de valores éticos también.

Revisión de Literatura

El libro “Guía de procedimientos para ministros”¹, dedica toda una sección para tratar conceptos de ética ministerial. Se incluyen orientaciones sobre todos los aspectos de conducta de un ministro que tienen que ver con su vida íntima, y familiar y además de su activo rol como personero en la sociedad.

Obreros Evangélicos², la sección IV considera aspectos éticos que incluyen el trato con los otros, comportamiento apropiado y otros más de gran importancia. White asigna una gran trascendencia al aspecto moral en el ministro y lo relaciona con el tipo de influencia que se puede dar y sobre como el liderazgo se fortalece.

El libro Testimonios para los ministros³, también de Elena White, amplía aun más su referencia a la ética ministerial, señalando incluso aspectos a considerar por ministros que lideran en cargos de alta responsabilidad. Los grandes aspectos y esferas de influencia en el ministro son considerados como esenciales en asumir una ética ministerial que potencia el trabajo y sus resultados.

Manual para Ministros⁴, es un compendio sobre la manera en que el ministro desarrolla su labor. Describe cada una de las funciones, procedimientos y acciones

¹ Asociación Ministerial, *Guía de procedimientos para ministros* (Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 1995).

² Elena de White, *Obreros Evangélicos* (Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 1992).

³ Elena de White, *Testimonios para los Ministros* (Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 1977).

⁴ Asociación Ministerial, *Manual para Ministros* (Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana,).

pastorales, como también sobre el llamado y estilo de vida. Su presentación es sencilla y clara con el objetivo de ayudar en el desenvolvimiento de la tarea pastoral.

El libro *Ética cristiana*¹ de Francisco Lacueva, es un compendio de lecciones de ética presentadas de una manera práctica y que considera la ética bíblica del Antiguo y Nuevo Testamento, además una serie de elementos de tipo práctico y necesario en la vida ministerial.

Es un corte tradicional y bíblico que hace de esta obra una buena guía sobre asuntos éticos contemporáneos, con respuestas a interrogantes que el cristiano tiene que debatir en una sociedad secularizada y posmoderna. La utilización de algunos conceptos son referidos en la temática de ética pastoral en esta investigación, aunque no se hace referencia explícita.

Miroslav Kîs, escribió en el *Tratado de Teología Adventista*² el artículo “Estilo de vida y comportamiento cristianos”, que corresponde al número 19. En él Kîs, presenta las bases bíblicas, teológicas y filosóficas de la ética. La relación que existe entre la vida cristiana y la aceptación del plan de salvación son una condicionante característica de una ética cristiana. El artículo también es parte del compendio teológico oficial de la Iglesia Adventista, por lo que la consideración de los postulados allí presentados, está en todo el trabajo implícitamente.

¹ Francisco Lacueva, *Ética Cristiana* (Barcelona: Clie, 1975)

² Aldo. D. Orrego, Director, David Gullón traductor, *Tratado de teología Adventista* (Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 2009)

CAPÍTULO II

LA INTEGRIDAD DEL MINISTRO EN LA BIBLIA Y LOS ESCRITOS DE ELENA DE WHITE

En este capítulo veremos algunos ejemplos de integridad a partir de personajes de gran importancia tanto del Antiguo como el Nuevo Testamento y que consideraremos como ejemplos de aplicación a la vida del pastor contemporáneo. Además, observaremos lo que Elena de White señala sobre la integridad en relación a los ministros.

Antiguo Testamento

La historia bíblica se inicia con la plenitud de armonía y ausencia total del mal. Esta armonía se quiebra a causa de la entrada del pecado en el mundo. Por lo tanto, la comunión entre el hombre y Dios resulta afectada a causa del pecado. Sin embargo y aún en medio de un ambiente pecaminoso, Dios busca la integridad y perfección de sus hijos. Enoc caminó con Dios en perfección y fue trasladado al cielo en señal de establecer la senda hacia la salvación (Génesis 5:24). La fidelidad de Enoc (5.21-24) también fue demandada a Abram lo mismo de otros fieles seguidores que caminar delante de Dios.

Abraham.

Abram –todavía no había cambiado su nombre a Abraham- debía conducir su vida como un libro abierto, perfecto, íntegro.¹ “Anda delante de mí, y sé perfecto—recto-, sincero” (Génesis 17:1)², integridad de corazón, palabra y conducta.³ En su corazón, discurso y comportamiento debía ser perfecto (17:1–14).⁴ Es decir, en la plenitud de su vida en todas sus actividades y relaciones con todas las personas.

La integridad está ligada a una serie de hábitos y buenas virtudes que en este caso están conectadas con los valores que la Biblia requiere. El caso de Abraham es especial, no sólo porque es denominado el padre de la fe, sino porque ya se había equivocado anteriormente. Había utilizado la mentira y tomado decisiones negativas, como cuando mintió por causa de la belleza de su mujer (Génesis 13:13), o cuando aceptó la propuesta de ella y tomó a su criada por mujer con quien concibió a Ismael (Génesis 16:2). Ambas experiencias trajeron consecuencias. En la primera Jehová envió plagas e hirió a Faraón a causa de la mentira (Génesis 13: 17). En el segundo

¹*Nuevo Comentario Ilustrado De La Biblia* (Nashville: Editorial Caribe, 2003), 35.

² E-Sword. Copyrigh 200-2009. La expresión perfecto תָּמִים - tāmîym-, aquí significa perfecto, íntegro, completo.

³Roberto Jamieson, A. R. Fausset and David Brown, *Comentario Exegético Y Explicativo De La Biblia - Tomo 1: El Antiguo Testamento* (El Paso, TX: Casa Bautista de Publicaciones, 2003), 32.

⁴Walter A. Elwell, vol. 3, *Evangelical Commentary on the Bible*, Baker reference library (Grand Rapids, Mich.: Baker Book House, 1996), Gn 17.1.

caso, las consecuencias perduran hasta nuestros días. A pesar de su desobediencia Dios lo llama, otra vez y le señala que tiene que ser perfecto (tâmîym).

Su vida ya había sido marcada por la mentira y el engaño para conseguir un objetivo de protección (Génesis 12:13), sin embargo Dios lo llamó para que a partir de ese instante fuera correcta. Además, había desconfiado de Dios al tomar a Agar y concebir un hijo (Génesis 16:4). Aunque Abraham cometió muchos otros pecados pareciera que se destaca por su persistencia en alcanzar esta virtud como modelo de vida.

Josué.

Josué es otro ejemplo de integridad. Sucedió a Moisés en el liderazgo del pueblo de Israel y a quién le correspondió tomar posesión de la tierra prometida. No sólo tuvo esa responsabilidad, sino que fue uno de los dos espías que testificó que habían llegado a la tierra prometida (Josué 13:6-9). Cuando Josué entregó su último discurso a la nación, les recomendó una cantidad de cosas importantes para mantener la presencia de Dios en medio de ellos. Invocó no olvidar la mano de quien los sacó de esclavitud y los introdujo a la tierra prometida, a no ir en pos de otros dioses sino “temed a Jehová, y servidle con integridad¹ y en verdad; y quitad de entre vosotros los dioses a los cuales sirvieron vuestros padres al otro lado del río, y en Egipto; y servid a Jehová” (Josué 24:14). Con estas famosas palabras Josué expresó su posición claramente y sin ambigüedades y estableció un modelo para un líder de

¹ Bible Works for Windows, Copyright © 2009 Bible Works, Versión 8.0. Acá se utiliza la misma expresión de Génesis 17:1-תמים-, sin embargo el acento está puesto en la moralidad.

éxito. Dispuesto a llevar la delantera y comprometerse con la verdad sin importar las inclinaciones del pueblo. Sin duda, el valiente ejemplo de Josué animó a muchos a apoyar las afirmaciones de los

vv. 16-18¹, cuando el pueblo reconoce en Jehová a su benefactor y expresa el sincero deseo de ser fiel a él y no dejarlo por otros dioses. Concluyen, “serviremos a Jehová, porque él es nuestro Dios” (Josué 24:18).

Esta es por lo tanto una gran cualidad de la integridad, la valentía para enfrentar desafíos grandes y propósitos divinos a los que Dios llama sus ministros. “Es el discípulo que disfruta el privilegio de ser llamado por su maestro pero que debe responder a ese llamado con obediencia”.²

Del ejemplo de Josué se desprende que hay dos acciones necesarias que no deben ser ignoradas. En primer lugar, las personas llamadas a ejercer liderazgo deben permanecer en una relación adecuada con Jehová. En segundo lugar, deben deshacerse de todo lo que pueda reclamar señorío sobre ellos. La adecuada relación incluye reverencia y asombro ante los actos majestuosos de Dios y su acción de servicio en el sentido más amplio.³ De esta manera, el líder espiritual no sólo será integro, sino que esa integridad será el producto de la comunión y dependencia de

¹*Nuevo Comentario Ilustrado De La Biblia* (Nashville: Editorial Caribe, 2003), 295.

²Daniel Carro, José Tomás Poe, Rubén O. Zorzoli and Tex.) Editorial Mundo Hispano (El Paso, *Comentario Bíblico Mundo Hispano Josué, Jueces, Y Rut*, 1. ed. (El Paso, TX: Editorial Mundo Hispano, 1993-<1997), 179.

³Trent C. Butler, vol. 7, *Word Biblical Commentary: Joshua*, Word Biblical Commentary (Dallas: Word, Incorporated, 2002), 265.

Dios. Él es quien entrega la convicción y la valentía para avanzar en asuntos que Él mismo ha establecido. La obediencia a las indicaciones divinas asegura el éxito pues aquel que observa desde los cielos y conoce el futuro, lo ha garantizado.

David.

El rey David, aunque durante su vida vivió muchos fracasos espirituales, es considerado íntegro por la Biblia¹. Por esta virtud es que Dios lo escogió para cumplir una misión crucial en Israel, ser rey. “Elegió a David su siervo, y lo tomó de las majadas de las ovejas; de tras las paridas lo trajo, para que apacentase a Jacob su pueblo, y a Israel su heredad. Y los apacentó conforme a la integridad² de su corazón, los pastoreó con la pericia de sus manos”. (Salmos 78: 70-72). La elección de David vino de Dios. Desde el punto de vista de Isaí y posiblemente de Samuel, David no era el indicado. Su apariencia no era la de un líder fuerte y guerrero. El joven pastor, enfrentó la indiferencia humana, pero recibió el reconocimiento divino, pues Dios no mira la apariencia sino el corazón (1Samuel 16:7).

David fue pastor de todo Israel (cf. v. 62). Su liderazgo se caracterizó por la sabiduría y perfección, es decir, la pureza de su corazón (Salmos 20:5-6; 9: 4; 101:2;

¹ Erwin R. McManus, *Despertar: Una revolución del alma* (Miami:Unilit,2003), 73-76.

² E-Sword. Copyrigh 200-2009. La palabra es תָּמַם - tòm, forma singular de tamin, que significa entereza, firmeza de ánimo.

1:1, 8; 2:3) y su sagacidad en el liderazgo político (cf. 11:12; 28:16; 49:4; Isaías 40:14).¹

David reclamaba el derecho a la presencia de Dios a causa de su integridad y esperaba los juicios divinos confiando en ella (Salmos 7:8). Su declaración de integridad está en el Salmo 19. Dios es autor y Señor de todo (v.1-4), su ley es perfecta (v.7) y a la vez necesita una comunión dependiente de Dios. Este es un factor determinante en la integridad del hombre (v.11-14). David vive incluso con la certeza de habitar en su santuario porque el mismo pregunta y responde: “¿Quién morará en tu monte santo? El que anda en integridad y hace justicia” (Salmos 15:1,2). Para David la integridad también es rectitud, perfección.

David, es un caso muy especial. Su gran pecado trascendió notoriamente tanto así que afectó el futuro del pueblo a quien conducía², sin embargo su entereza y valentía lo hicieron destacar y su vida en este sentido es un tremendo ejemplo.

Job.

Job tenía un alto concepto de su integridad. Para él esta realidad era un argumento para esperar bendiciones de Jehová. Job comprendía que la salvación

¹Warren W. Wiersbe, *With the Word Bible Commentary* (Nashville: Thomas Nelson, 1997, c1991), Sal 78.1.

² Las consecuencias del pecado de David, no sólo son personales con la muerte del hijo que esperaba con Betsabé, también Amón su hijo violentó sexualmente a Tamár su hermana, lo que hizo reaccionar mal a Absalón, quien posteriormente dividiría el reino conquistando las diez tribus. Esta es la consecuencia política de mayor trascendencia (2Samuel 12:11; capítulos 13, 14, 15 y 16).

dependía de lo que se hiciera por ella¹. Su experiencia en el polvo de la desesperación le sirvió para comprender que nada tenía para agradar a Dios por sí mismo y esperar en la obra sobrenatural. Sin embargo su integridad estaba íntimamente relacionada con el tipo de comunión que mantenía con Jehová. A pesar que sus amigos sigan juzgando que está equivocado, Job tiene la intención de mantenerse recto (Job 31:6).² Job rechaza usar las tácticas de sus supuestos amigos, de renegar contra Dios (13.7). No sólo se rehúsa a hablar iniquidad, sino que no miente ni intenta defenderse. El patriarca insiste en que sus amigos están equivocados en sus razonamientos y que estar de acuerdo con ellos sería comprometer su integridad.³ Por ningún motivo causaría engaño y jamás se arrepentiría de ninguno de sus años, “hasta que muera, no quitaré de mí mi integridad” (Job 27:5)⁴, afirmó.

Los ejemplos presentados del Antiguo Testamento, enseñan que la integridad es perfección, entereza, valentía y dedicación a un objetivo, que en este caso proviene

¹ Job vivía su integridad en consecuencia con lo que Dios solicitaba. La historia de Job dice que él era “justo a sus propios ojos” (Job 32:1). Su preocupación por la salvación lo hacía incluso ofrecer sacrificios por sus hijos (Job 1:5). Al finalizar la historia el patriarca recibe la sanidad una vez que reconoce que él no es nada (Job 42:4-6), y queda afirmada su esperanza en el Redentor que al fin lo levantará del polvo (Job 19:25).

²D.A. Carson, R.T. France, J.A. Motyer and G.J. Wenham, *Nuevo Comentario Bíblico : Siglo Veintiuno*, electronic ed. (Miami: Sociedades Bíblicas Unidas, 2000, c1999), Job 27.2-12.

³*Nuevo Comentario Ilustrado De La Biblia* (Nashville: Editorial Caribe, 2003), 614.

⁴ Jamieson, *Ibid*, 1: 417.

de Dios. El considerar a estos personajes no estamos negando los negros episodios en sus vidas. ¹

El caso de Job podría ser mejor entendido, debido a que su comprensión de la justicia se centraba en una respuesta del hombre a los requerimientos divinos. Su crecimiento en la gracia, le hizo comprender que nada bueno había en él y que era polvo, por lo que su esperanza estaba centrada en el redentor que vive para el penitente (Job 19:25).

Tanto Abraham, Job, Josué y David son destacados por esa virtud. Los cuatro fueron líderes. Job fue líder en su familia y en su sociedad. Abraham, Josué y David, son importantes representantes de lo que Dios esperaba para Israel y de lo que espera de un cristiano de nuestros días. Los cuatro son osados y valientes referentes a la hora de enfrentar pruebas. Job soportó una prueba que no pudo comprender hasta que Dios le restituyó (Job 1:12; 42:10). Abraham fue probado al tener que entregar a su hijo en sacrificio (Génesis 22: 1-14). Josué testificó como espía que la tierra era buena (Deuteronomio 1:38). Cuarenta años más tarde entró al pueblo a esa misma tierra y la repartió entre ellos (Josué 11:23). David enfrentó a Goliat (1Samuel 17:48). Todos salieron victoriosos de la prueba, por lo que son un importante ejemplo de integridad para los del ministro del siglo XXI.

¹ El caso de Abraham fueron sus mentiras con respecto a su mujer para protegerse y tomar a Agar como mujer. David, en tanto su doble pecado, adulterio y homicidio.

Nuevo Testamento

La palabra integridad no tiene su origen en el Nuevo Testamento, sino en el Antiguo Testamento. Sin embargo tiene su equivalente en los términos sinceridad, en ser verdadero, puro de corazón¹, honestidad, autenticidad². Mientras que el Antiguo Testamento señala que Jehová protegerá a aquellos que caminan con Él (Salmos 2:7), su seguridad está garantizada (Salmos 2: 21; 28:6), el Nuevo Testamento pone su acento en la dedicación responsable y consagrada a Dios y su misión. Pablo escribe a Tito un mensaje en el que habla de la integridad e incluye los mismos conceptos vertidos en el Antiguo Testamento. La integridad es una virtud en la enseñanza cristiana y su significado en el Nuevo Testamento es esencialmente el mismo del Antiguo Testamento.³

Tito debe ser moldeado como ministro y Pablo presenta ciertas características en su crecimiento como ministro⁴. Tito es joven, pero, el que sea joven no hace que las recomendaciones sean sólo para gente joven. Pablo lo exhorta: “Presentándote tú en todo como ejemplo de buenas obras; en la enseñanza mostrando integridad, seriedad, palabra sane e irreprochable, de modo que el adversario se avergüence, y no

¹James Orr, M.A., D.D., *The International Standard Bible Encyclopedia : 1915 Edition*, ed. James Orr (Albany, OR: Ages Software, 1999).

²Charles F. Pfeiffer, Howard Frederic Vos and John Rea, *The Wycliffe Bible Encyclopedia* (Moody Press, 1975; 2005).

³Geoffrey W. Bromiley, *The International Standard Bible Encyclopedia, Revised* (Wm. B. Eerdmans, 1988; 2002), 2:857.

⁴William D. Mounce, vol. 46, *Word Biblical Commentary : Pastoral Epistles*, Word Biblical Commentary (Dallas: Word, Incorporated, 2002), 413.

tenga nada malo que decir de vosotros” (Tito 2:7,8), Pablo utiliza ἀφθορίαν, que significa incorrupción, inmortalidad, que es inalterable (Efesios 6:24).

Tito es llamado a ser un ejemplo de dominio propio e integridad.¹ Se le asigna la responsabilidad de ejemplificar cualidades morales y espirituales que lo hagan idóneo para amonestar a otros.² La integridad denota pureza de motivo y de contenido. Tanto la corrupción del mensaje como la vida interior del portador del mensaje son intolerables. Pablo por el contrario declara que los falsos maestros tienen su mente y conciencia dañadas (Tito 1: 15).³

Compromisos de integridad que deben cuidarse.

Pablo sugiere que existen tres aspectos relacionado con la integridad. Primero está la integridad del mensaje: “Palabra sana e irreprochable, de modo que el adversario se avergüence, y no tenga nada malo que decir de vosotros” (Tito 2: 8). Aún en medio de la oposición la integridad del mensaje debe estar asegurada. En segundo lugar, integridad en el liderazgo espiritual: “Porque la gracia de Dios se ha manifestado para salvación a todos los hombres” (Tito 2: 11). Dios actúa y lo hace en

¹Francis D. Nichol, *Comentario Bíblico Adventista* (Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 1996), 7:377. Tit 2.8.

²John Jr MacArthur, *The MacArthur Study Bible*, electronic ed. (Nashville: Word Pub., 1997, c1997), Tit 2.7.

³Knut Larson, vol. 9, *I & II Thessalonians, I & II Timothy, Titus, Philemon*, Holman New Testament Commentary; Holman Reference (Nashville, TN: Broadman & Holman Publishers, 2000), 363.

forma poderosa, bendice a los íntegros, porque hacen su voluntad y los prospera.¹ En tercer lugar está la integridad en respuesta a la Palabra de Dios. Así lo hizo la iglesia de Tesalónica al recibir el mensaje de Pablo como Palabra de Dios “en medio de gran tribulación” (1Tesalonicenses 1:6). A pesar de ello su entereza y vocación permitieron que el mensaje resultara en acción.

La declaración de Pablo a Tito, entrega un elocuente mensaje sobre la integridad, y en total armonía con lo señalado en el Antiguo Testamento. El apóstol complementa el pensamiento de fidelidad, honestidad, humildad y dependencia. La integridad no es el conocimiento de lo que el creyente puede o no puede hacer. Es hacer la voluntad de Dios y seguir el ejemplo de Cristo de manera integral en todas sus acciones (1 Pedro 2:21).

Jesús era justo, imparcial, confiable. Una vez vinieron a Él y le dijeron: “Maestro, sabemos que eres hombre veraz, y que no miras la apariencia de los hombres, sino que con verdad enseñas el camino de Dios” (Marcos 12:14). El íntegro no es de doble ánimo. La integridad hace del cristiano la misma persona en todo lugar y ambiente. El creyente no pretende ser lo que no es, sino que vive enfocado en el desarrollo de las virtudes de un carácter cristiano y no en su reputación. No promueve el chisme, rechaza todo lo que es pecaminoso y mantiene su

¹ Por ejemplo Deuteronomio 7:12 y 13 dice: “Y por haber oído estos decretos, y haberlos guardado y puesto por obra, Jehová tu Dios guardará contigo el pacto y la misericordia que juró a tus padres. Y te amará, te bendecirá y te multiplicará, y bendecirá el fruto de tu vientre y el fruto de tu tierra, tu grano, tu mosto, tu aceite, la cría de tus vacas, y los rebaños de tus ovejas, en la tierra que juró a tus padres que te daría”.

palabra. A diferencia del hombre de doble ánimo es constante en su vida. Es consecuente con lo que cree y se mantiene fortalecido por el tipo de relación que mantiene con su Señor.¹

Elena de White

Elena de White, dedica muchas páginas para hablar de la vida del cristiano.² En sus escritos es posible encontrar varias ideas relacionadas con la integridad. Ella señala la veracidad y la integridad como atributos de Dios. Señala que quien posee estas cualidades obtiene un poder que es invencible.³

La integridad se relaciona con el crecimiento del carácter y éste se fortalece por medio de la contemplación a las lecciones de abnegación y sacrificio de Cristo.⁴ Se necesita buscar la integridad con esfuerzo constante y perseverante, de esa manera se obtiene la victoria sobre las tentaciones. Ella enfatiza que se debe buscar con energía.⁵ Es una búsqueda perseverante para conocer y comprender el camino de la

¹ McManus, 68.

² Por ejemplo el Camino a Cristo, Palabras de vida del Gran Maestro, y toda la colección de Testimonios para la iglesia con una cantidad de consejos y recomendaciones prácticas sobre vida cristiana.

³Elena de White, *My Life Today* (Review and Herald Publishing Association, 1952; 2002), 331.

⁴Elena de White, *The Ministry of Healing; Ministry of Healing* (Pacific Press Publishing Association, 1905; 2002), 198.

⁵*Ibid*, 453.

vida eterna que está lejos del molde mundanal. Quien realice esta búsqueda incesante tendrá un mayor deseo de conocer las cosas eternas.¹

La integridad está asociada a la santificación.² Y la santificación es resultado del perdón, por lo tanto aquellos que reciben el perdón pueden ser íntegros. La santificación es fundamental en la vida del cristiano. Pablo señaló “cada día muero” (1Corintios 15:31). Esto quiere decir que los deseos personales han de morir. Cada día la naturaleza humana entrecruza entre el deber y la voluntad de Dios. La integridad resulta del esfuerzo constante de una comunión estrecha con Dios.³

El creyente que se aferra al pacto de comunión y entrega hecho con Dios fortalece su experiencia cristiana. Esto hace que no se aparte de su integridad.⁴ En este contexto la Palabra de Dios cobra una vital importancia llegando a ser la norma para permanecer delante del Señor en mansedumbre y contrición⁵. No sólo se halla la integridad; también la fortaleza espiritual.⁶

¹ Elena de White, *Alza tus ojos* (Asociación Casa Editora Sudamericana: Buenos Aires, 1982), 32.

²Elena de White, *Testimonies for the Church* (Pacific Press Publishing Association, 1855; 2002), 5:235.

³Elena de White, *Testimonies for the Church* (Pacific Press Publishing Association, 1855; 2002), 8: 313.

⁴ White, *Alza tus ojos*, 66.

⁵ Ibid, 176.

⁶Elena de White, *Cada día con Dios* (Asociación Casa Editora Sudamericana: Sudamericana: Buenos Aires, 1979), 9.

Elena de White, también relaciona la integridad con la honestidad y la justicia¹, las personas que buscan la integridad en la hora de la prueba salen victoriosos², aun más la recomendación es una constante búsqueda de integridad para fortalecer el carácter.³

El patriarca Abraham, se caracterizó por su integridad y generosidad. Su reverencia, amor a Dios y estricta obediencia lo hicieron ser respetado por sus sirvientes y vecinos.⁴ Cuando Abraham fue llamado a sacrificar a Isaac, ella dice que su “hijo se somete al sacrificio, porque cree en la integridad de su padre”⁵.

La integridad y la misión.

Elena de White observa una importante conexión entre la integridad y el cumplimiento de la misión. Ella afirma: “Nuestra obra debe hacerse con la integridad más estricta (...) Al hacer nuestro trabajo, pidamos la ayuda de Dios, comprendiendo que esto es lo único que puede mantener nuestra obra libre de egoísmo”.⁶ “Cada uno

¹ Ibid, 143.

² Elena de White, *Ibid*, 335.

³ White, *Conducción del niño* (Asociación Casa Editora Sudamericana: Buenos Aires, 1986.), 147.

⁴Elena de White, *The Story of Redemption* (Review and Herald Publishing Association, 1947; 2002), 75.

⁵ Elena de White, *Joyas de los Testimonios* (Asociación Casa Editora Sudamericana: Buenos Aires, 1993), 1:353.

⁶ White, *A fin de conocerlo* (Asociación Casa Editora Sudamericana: Buenos Aires, 1964), 292.

uno debe hacer el trabajo que se le ha asignado con exactitud e integridad”.¹ La influencia es poderosa y necesaria en el cumplimiento de la misión, pues la enseñanza a otros tiene la garantía del poder sobrenatural que controla a los hijos de Dios.² Sin integridad no hay influencia³, concluyó.

En medio de la prueba, el íntegro llega a resplandecer como oro puro y se transforma en una bendición para todos los que se relacionan con él, porque su palabra es digna de confianza.⁴ El caso de José es elocuente, su integridad y su interés hacia las necesidades de los demás, le abrió paso hacia la prosperidad y honores⁵.

La integridad del creyente tiene una íntima conexión con la misión de la iglesia. Cristo afirmó que el evangelio sería anunciado por testimonio (Hechos 1:8). Podemos observar, entonces, que esta característica del cristiano es esencial a la hora de la proclamación del evangelio.

¹ *Ibid*, 325.

² Elena de White, *Alza tus ojos*, 123.

³ Elena de White, *Consejos sobre la obra de la Escuela Sabática* (Asociación Casa Editora Sudamericana: Buenos Aires, 1992), 100.

⁴ White, *Conducción del niño*, 140.

⁵ Elena de White, *Patriarcas y profetas* (Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 1997), 218.

En el fin del tiempo.

En la parte final de la historia de este mundo, será difícil mantener la integridad¹, pues Satanás hará lo imposible para desbaratar los propósitos de Dios.² La decadencia moral en los últimos días será generalizada, por lo que la integridad será necesaria para vencer en medio de ella.³ Elena de White advierte que existe una ausencia de integridad entre los que “profesan guardar los mandamientos de Dios y esperar la pronta venida de su Salvador y Señor”.⁴

La atención de Elena de White, está centrada en la preparación, y en como la integridad que es una virtud característica de Dios, puede ser encontrada en los hijos suyos que la busquen con entereza. Esta es una cualidad divina que se manifiesta como resultado de la comunión y relación de intimidad entre el hijo de Dios y su Señor.

En conclusión, Elena de White, considera los mismos conceptos del Antiguo como el Nuevo Testamento referidos a la integridad. Es una virtud de carácter necesaria para los cristianos y trascendental para la misión y para enfrentar los desafíos de los últimos días.

¹ White, *A fin de conocerlo*, 354.

² White, *Alza tus ojos*, 182.

³ Elena de White, *Consejos sobre la salud* (Mountain View: Casa Publicadora Interamericana, 1989), 611.

⁴ Elena de White, *Consejos sobre mayordomía cristiana* (Asociación Casa Editora Sudamericana, 1974), 323.

Para Elena de White el ministro íntegro, el honorable y consecuente con lo que cree y predica. Ella dijo: “La mayor necesidad del mundo es la de hombres que no se vendan ni se compren. Hombres que sean honrados y sinceros en lo más mínimo de sus almas; hombres que no teman dar al pecado el nombre que le corresponde... leales al deber como la brújula al polo... que se mantengan de parte de la justicia aunque se desplomen los cielos”.¹

¹ Elena de White, *La Educación* (Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 1978), 57.

CAPÍTULO III

HACIA UNA INTEGRIDAD PASTORAL

En este capítulo consideraremos algunos aspectos necesarios de la ética pastoral, específicamente en lo referente a la integridad. A partir de recomendaciones que Pablo entregó a Tito y a Timoteo, estableceremos pautas sobre tres aspectos en la vida y experiencia del pastor. La vida familiar, su liderazgo en la iglesia y su conexión en la sociedad.

El estilo de vida del ministro es una silenciosa forma de predicación, por el tipo de testimonio que da. Su testimonio es importante en cuanto a su integridad. La vida del pastor debe reflejar integridad en tres áreas: Su vida familia, sus relaciones sociales y por supuesto su desempeño ministerial.

Integridad pastoral en la familia

Los conceptos de perfección y plenitud que la Biblia propone sobre la integridad son vitales para comprender el tipo de relación que el ministro debe tener en su vida familiar, esto incluye la relación entre esposos y también entre padre e hijos. Los ministros viven la realidad de ser esposos y padres. Este relacionamiento debe incluir los elementos de la integridad y que por cierto no sólo permite que la vida familiar del pastor sea más grata, también es un tremendo aporte al cumplimiento de su misión; debido a la coherencia con el mensaje que predica. Entre las características que Pablo señala al joven Timoteo sobre el obispo o anciano, se

observan por lo menos dos que tienen que ver con la familia. Primero señala que el obispo debe ser casado con una sola mujer (1Timoteo 3:2) y “que gobierne bien su casa, que tenga a sus hijos en sujeción con toda honestidad” (v.4).

Estos elementos son fundamentales. El primero se relaciona con su vida matrimonial y pureza sexual: una sola mujer. El texto no especifica si debe ser la única en su vida. Los viudos que llegan a un segundo matrimonio, o los divorciados y vueltos a casar al parecer sí estarían objetados para ejercer el liderazgo ministerial.¹ Sin embargo, el mayor énfasis es dado en que definitivamente la poligamia queda excluida de la vida del ministro. El apóstol recuerda el carácter sagrado que tiene el matrimonio y da por sentado que el pastor vive armoniosa y responsablemente su experiencia tanto de esposo como de padre.

El texto parece indicar que el ministro no puede ser polígamo, pero el sentido completo es mucho más amplio y no puede limitarse a la poligamia.² No sólo se está casado física sino también mentalmente, y el fantasear con otras mujeres o flirtear con ellas, no puede considerarse como ser esposo de una sola mujer, tal como lo enseñó Jesús (Mateo 19: 5, 6; Marcos 10:6–9). La integridad del ministro en este sentido incluye incluso el aspecto mental. El que cuida una iglesia, debe cuidar juntamente con ella a su familia; no a una primero que a la otra, sino a ambas por

¹*Nuevo Comentario Ilustrado De La Biblia* (Nashville: Editorial Caribe, 2003), 1569.

² Además, la poligamia no era tan rara en una sociedad pagana, la iglesia cristiana debería distinguirse entonces.

igual.¹ Tal vez pudiéramos decir que la familia está primero, pero considerando que la familia también es parte de esa iglesia.² Dicho de otra manera, la primera responsabilidad asignada al ministro está centrada en su familia, por lo que con ella no sólo aprenderá a administrar y liderar la iglesia, sino que será un potente ejemplo para los que ministra.

El énfasis de la recomendación de Pablo está en la pureza. El ministro debe buscar la pureza sexual en su vida y por lo tanto debe preservar su vida matrimonial como única y exclusiva. Bajo la dirección del Espíritu Santo, esta pureza sexual excluye acciones impropias contra menores o violencia sexual contra personas sea del mismo sexo u otro. No es casual que por mucho tiempo los pecados de tipo sexual han traído tristes consecuencias en el liderazgo eclesiástico. Las instituciones de carácter religioso, han sido puestas en tela de juicio debido a que sus líderes han cometido graves errores.³ El problema ha traído desconfianza y rechazo hacia las

¹ Asociación Ministerial, *Guía de procedimientos para ministros* (Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 1995), 60.

²Vidal Valencia, *Comentario Bíblico Del Continente Nuevo: 1 Timoteo, 2 Timoteo, Tito* (Miami, FL: Editorial Unilit, 1996), 47.

³ En Chile, el caso Karadima ha traído serias consecuencias en la comunidad católica. Es el caso de un sacerdote acusado de abusos a miembros de su comunidad, eventos que por cierto ocurrieron hace mucho tiempo, pero que sin embargo salieron a la palestra el año 2010. Su congregación se encuentra en un sector residencial de alta sociedad. El sacerdote en cuestión gozaba de excelente prestigio, sin embargo a causa de las acusaciones todo esto se ha revertido. El asunto es que la iglesia en Chile ha debido reconocer y pedir perdón al respecto.
www.generacion.com/usuarios/15704/iglesia-catolica-chilena-afectada-por-pedofilia.

entidades religiosas, por lo que ha influido negativamente sobre el liderazgo espiritual de la iglesia.

La vida matrimonial del pastor “debe establecer un elevado ejemplo en relaciones matrimoniales”¹; debe ser una vida de integridad. Desde este punto de vista “las familias de los ministros deben ser ejemplos del bien para todas las demás familias”², llegando a ser así un poderoso instrumento de testificación.

El segundo aspecto tiene que ver con la responsabilidad del pastor en la liderazgo de sus hijos. Así como la Palabra de Dios asigna el liderazgo espiritual al hombre (Efesios 5:23), aún más el ministro debe serlo entre los suyos. El ministro debe manejar su propia familia. Este principio es especialmente digno de notar ya que Pablo parece ver el hogar como de alguna manera tipificando a la iglesia (Efesios 5: 5). Un hogar desordenado no confirma el liderazgo espiritual del pastor. Este es un principio que a menudo ha sido pasado por alto cuando se toma la decisión de elegir a un pastor en perspectiva.³ Si la familia se aleja del patrón bíblico y más que un hogar es una babilonia, el ministro difícilmente va a poder desempeñar adecuada y solemnemente su sagrada tarea. La violencia intrafamiliar está total y absolutamente

¹D.A. Carson, R.T. France, J.A. Motyer and G.J. Wenham, *Nuevo Comentario Bíblico : Siglo Veintiuno*, electronic ed. (Miami: Sociedades Bíblicas Unidas, 2000, c1999), 1 Ti 3.1-7.

²Matthew Henry, *Comentario De La Biblia Matthew Henry En Un Tomo*. (Miami: Editorial Unilit, 2003), 973.

³D.A. Carson, R.T. France, J.A. Motyer and G.J. Wenham, *Nuevo Comentario Bíblico : Siglo Veintiuno*, electronic ed. (Miami: Sociedades Bíblicas Unidas, 2000, c1999), 1 Ti 3.1-7.

excluida de la vida familiar ministerial, aunque lamentablemente no es extraño conocer de casos donde su existencia es un hecho. Las consecuencias son visibles, en el carácter sumiso de la mujer o bien en la rebeldía o indiferencia hacia la iglesia en el caso de los hijos.¹

El hogar le proporciona una buena enseñanza sobre como liderar, administrar y pastorear a la iglesia. Por esta razón es que el buen ministro debe ser tanto un buen esposo como un buen padre, liderando y conduciendo a su propia familia hacia los propósitos divinos.

Los ministros del Evangelio, que no logran controlar sus propios hogares, no tienen la suficiente autoridad para enseñar a causa de su mal ejemplo². A su vez, el testimonio que los hijos pueden entregar es un enorme argumento a favor del liderazgo del pastor.³ Si se desempeña adecuadamente en su casa, lo hará también en la iglesia⁴.

En conclusión, las familias de los ministros deben ser ejemplos del bien para todas las demás familias. Ejerciendo una influencia salvífica podrán conformar una iglesia creciente, llena de amor y esperanza. Es por esta razón que la integridad del

¹ Miguel Ángel Núñez, *Amores que matan* (Libertador San Martín: Fortaleza, 2003), 31-37.

² Nichol, 2: 1009.

³Nichol, 7: 299.

⁴William D. Mounce, vol. 46, *Word Biblical Commentary : Pastoral Epistles*, Word Biblical Commentary (Dallas: Word, Incorporated, 2002), 177.

pastor en su vida familiar es trascendente y vital para afectar positivamente a la feligresía.

Integridad pastoral y la iglesia

Dado como señalamos que la integridad del pastor en su vida familiar tiene una influencia directa en su liderazgo eclesiástico, podemos decir también que la integridad del pastor en todos los otros aspectos de su vida trae como consecuencia un liderazgo positivo y en consecuencia con el mensaje que anuncia. Por esta razón vamos describir tres características fundamentales que se aprecian en la enseñanza de Pablo sobre la responsabilidad del pastor en relación a la iglesia.

Consagración.

Hay algunas expresiones que enfatizan el poder del Espíritu Santo en la vida del ministro. Tanto a Tito como a Timoteo se les llamó a ser “irreprensibles” (Tito 1:6; 1Timoteo 3:1). Ser irreprensible implica que su conducta no dé lugar a reprensión o algún tipo de reproche (Éxodo 18:21; Daniel 1:3,4). Ningún adversario tiene argumento contra él. Esto es una respuesta natural a la consagración del ministro.

El término consagración, no hace referencia a la ordenación que un día el ministro recibió por imposición de manos. El término hace referencia la dedicación diaria de comunión e intimidad con Dios lo que trae como resultado una vida marcada por la presencia de Dios. La integridad pastoral debe ser tal que sea ejemplificada en la vida del ministro.

“La misma devoción, la misma consagración, la misma sujeción a los requisitos de la Palabra de Dios, que eran manifiestas en Cristo, deben verse en sus siervos”.¹ Por el contrario el ministro que no manifiesta en su vida este tipo de cercanía con Dios, no califica y no puede cumplir con integridad su ministerio, por no haber “aprendido lo que significa la entrega”.² Si el pastor mantiene el tipo de comunión y dependencia de Dios como Él espera su ministerio será fructífero mientras cumpla la misión de la iglesia.³

La consagración contribuye a que el ministro mantenga su integridad y le otorga fortaleza espiritual para enfrentar los desafíos que su tarea le impone. Por lo tanto su vida es un sacrificio vivo de entrega que resalta en un ministerio enfocado en los propósitos misionales.⁴

Elena de White señala que es posible que las iglesias lleguen a ser enfermizas y “al borde de la muerte”⁵, si el ministro no es consagrado. “Todos los que ministran debe humillar sus corazones orgullosos, someter su voluntad a la voluntad de Dios, y

¹ Elena de White, *Obreros evangélicos* (Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 1971) 116.

² Ibid.

³ White, *Obreros Evangélicos*, 119.

⁴ Ibid, 121.

⁵ Elena de White, *Testimonios para ministros* (Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 1961), 143.

ocultar su vida con Cristo en Dios”.¹ Para ella en este tiempo final: “Nuestros ministros necesitan una transformación de carácter”.²

El apóstol Pablo menciona algunas otras características que son requisitos para los ministros. Ellas son: 1) sobrio (1Timoteo 1:8), 2) prudente (1Timoteo 3:2; Tito 1:8), 3) amable, 4) no contencioso, 5) sin avaricia (1Timoteo 3:3), 6) amante de lo bueno, 7) justo, 8) santo, 9) con dominio propio (Tito 1:8). Estas virtudes son el resultado de la entrega y consagración incondicional para realizar una labor de origen divino.

Docto.

La integridad pastoral también está relacionada con el tipo de enseñanza y predicación del ministro. No cualquier creyente puede desempeñarse como pastor, o líder eclesiástico. Como se ha señalado el ministro debe ser ejemplo de acción en su liderazgo eclesial. El liderazgo pastoral no puede ser llevado a cabo sólo con buenas intenciones, éste debe ser administrado con conocimiento. La preocupación de Pablo, se centra en la madurez del que va a liderar y enseñar. Por lo tanto, dice que un recién convertido no puede ser ministro, a causa de la falta de experiencia cristiana (1Timoteo 3: 6).³

¹ Ibid.

² Ibid.

³D.A. Carson, R.T. France, J.A. Motyer and G.J. Wenham, *Nuevo Comentario Bíblico : Siglo Veintiuno*, electronic ed. (Miami: Sociedades Bíblicas Unidas, 2000, c1999), 1 Ti 3.1-7.

Pablo está enfatizando lo importante y trascendente que es el liderazgo pastoral. Además para el apóstol es indispensable la madurez espiritual que incluye fidelidad a la doctrina. De esa manera es “retenedor de la palabra fiel tal como ha sido enseñada, para que también pueda exhortar con sana enseñanza y convencer a los que contradicen” (Tito 1:9). Elena de White señala que no existe nada más eficaz para vivificar la mente y fortalecer el intelecto que el estudio de la Biblia.¹ Además agrega que es un pecado enseñar la Biblia a otros sin haberla estudiado antes.² También pone el énfasis en la responsabilidad de la preparación formal antes de presentarse en la congregación.³ Esto también es parte de la integridad pastoral.

La fe de los nuevos creyentes necesita tiempo para madurar. Los recién convertidos deberían tener un lugar de servicio pero no deberían ocupar puestos de liderazgo.⁴ Primeramente deben estar enraizados firmemente en su fe, con un sólido estilo de vida cristiano y conocimiento de la Palabra de Dios.⁵

Un creyente sin la madurez espiritual y doctrinaria necesaria, puede ser tentado a actuar orgullosamente. Un ministro íntegro no puede satisfacer su ego y de esa manera permitir que su orgullo obnuble su necesidad de depender

¹ White, *Obreros Evangélicos*, 262.

² White, *El Ministerio Pastoral*, 22

³ *Ibid*, 51,52.

⁴ En una primera etapa, deben ser capacitados adecuadamente para desempeñarse en un futuro liderazgo eclesiástico. No quedan fuera de las actividades de la iglesia, por el contrario son discipulados para también cumplir la misión.

⁵ *Biblia Del Diario Vivir*, electronic ed. (Nashville: Editorial Caribe, 2000, c1996), 1 Ti 3.6.

constantemente de Dios.¹ El ministro tiene la responsabilidad de auto exigirse en cuanto al crecimiento intelectual. Su integridad ministerial le exige el estudio de la Biblia, en primer lugar para su crecimiento espiritual y en segundo lugar para la alimentación de su grey. La recomendación paulina es a no ser un neófito, y eso no sólo porque sea nuevo en la congregación, sino porque tiene la responsabilidad de dar respuesta con un “así dice Jehová”.

Líder.

El liderazgo de hoy parece estar asociado al éxito sea este económico o profesional.² Si bien es verdad que las empresas también manejan conceptos de integridad, éste tiene su foco en el de respeto y consideración mutua, respetando los valores fundamentales de cada uno y la empresa.³ Sin embargo, la integridad desde el punto de vista bíblico incluye el respeto por el prójimo pero pone el acento en Dios y en testificar acerca de Él.⁴ Por esta razón es que el liderazgo del ministro debe estar caracterizado por la integridad.⁵

¹*Ibid.*

²*Diccionario General De La Lengua Española Vox*, Title from Disc Label. (Barcelona: Biblograf, S.A.; Tecnolingua, S.L., 1997).

³ <http://www.losrecursoshumanos.com/contenidos/997-honestidad-e-integridad-valores-que-buscan-las-empresas.html> (16 de diciembre de 2010).

⁴Pablo Alberto Deiros, *Diccionario Hispano-Americano De La Misión* (Casilla, Argentina: COMIBAM Internacional, 1997).

⁵ White, *El Ministerio Pastoral*, 22. “El que trabaja por las almas necesita integridad, inteligencia, laboriosidad, energía y tacto”.

Cuando hablamos de la integridad de un líder, nos referimos a alguien que mantiene una preocupación constante con los requerimientos de su alta investidura. Pablo dice que debe ser “apto para enseñar” (1 Timoteo 3:2) y también señala que debe ser capaz de exhortar (Tito 1:9). Por cierto, el líder es aquel que conduce, que guía, por lo tanto el pastor debe conducir y guiar adecuadamente a su grey.

El liderazgo pastoral debe ser íntegro completo y confiable. No sólo dice lo que hay que hacer; también es un sabio e íntegro administrador. De esta manera las recomendaciones de Pablo son puestas en ejercicio y acción para el beneficio de la misión.

Como ya fue dicho el pastor íntegro está preocupado en su crecimiento en cuanto al conocimiento que imparte. El pastor como líder también asume esa responsabilidad y se prepara para ello. Esa preparación incluye un encuentro con el Señor (Éxodo 3:5,6) y una cabal y completa preparación en la Palabra de Dios. El liderazgo pastoral no puede basarse sólo en sus presuposiciones, debe ejercer su liderazgo en la obra eclesial con la ayuda sobrenatural divina.

La integridad pastoral promueve el cumplimiento de la misión colocando como su fundamento la Palabra de Dios y los propósitos divinos. No lidera para sí mismo sino para otros (Mateo 20:27), El liderazgo es un don del Espíritu (Hechos 6:5), por lo que sólo los ministros dedicados a Dios en su vida de intimidad pueden tenerlo. La integridad pastoral no busca ejercer dominio sobre los demás, sino por el contrario considerar como menor a todos (Romanos 12:3), “no mirando cada uno por

lo suyo propio” (Filipenses 2:4), siendo el principal ejemplo de liderazgo Jesús cuando se hizo siervo (Filipenses 2: 5).

Integridad pastoral en la comunidad

Pablo en su mensaje formativo a Timoteo señala lo importante que es tener buen testimonio con los de afuera, “para que no caiga en descrédito y en lazo del diablo” (1Timoteo 3:7). Pablo conoce el peligro de nombrar oficiales de iglesia a los cuales sus hermanos no respetarán. Se ha hecho mucho daño a la causa del evangelio por aquellos cuyo vivir inconsistente ha sido observado y criticado por el mundo incrédulo.¹ Es necesario recordar que la integridad pastoral no sólo se manifiesta en el hogar y en la iglesia, también en medio de la sociedad que lo rodea. Los ministros no han de estar lejos de la sociedad, sino han de ser parte importante de ella.

Han de ser referentes de opinión sobre cuestiones fundamentales y contingentes de la sociedad.² La integridad ministerial entonces también es importante en el relacionamiento con otros.

¹D.A. Carson, R.T. France, J.A. Motyer and G.J. Wenham, *Nuevo Comentario Bíblico : Siglo Veintiuno*, electronic ed. (Miami: Sociedades Bíblicas Unidas, 2000, c1999), 1 Ti 3.1-7.

² Líderes de opinión ciudadana en lo que a ellos se refiera. En algunas comunidades pequeñas, los pastores son considerados para aportar en decisiones ciudadanas, un ejemplo de ello son las reuniones periódicas que algunos Alcaldes tienen con los ministros de todas las congregaciones para considerarlos en decisiones que compete a las iglesias en sí como también en algunas decisiones de la ciudadanía. También se ejerce en las publicaciones tanto a periódicos denominacional como de otro tipo.

Cuando la iglesia se vio en la necesidad de buscar ayudantes para los apóstoles y se eligieron a los diáconos, la indicación fue buscar hermanos llenos del Espíritu Santo y de buen testimonio (Hechos 6:3). Esto implica no actuar en consecuencia con las palabras pronunciadas por Jesús antes de ascender al cielo cuando dijo a sus discípulos que el mensaje sería anunciado por testimonio (Hechos 1:8).

Por esta razón la recomendación paulina es a ser irreprochable, un requisito necesario para un buen testimonio (Mateo 21:26; Hechos 2:47; 5:13)¹, de buena reputación². En realidad el ministro debe procurar una entrega tanto para con Dios como para los que ministra, así evitará caer no sólo en desprestigio sino en las manos de Satanás.³

En este aspecto los hechos referentes a deudas⁴, el trato con las leyes del tránsito⁵, negocios⁶, socialización con personas del sexo opuesto¹ y todo otro aspecto

¹Vidal Valencia, *Comentario Bíblico Del Continente Nuevo: 1 Timoteo, 2 Timoteo, Tito* (Miami, FL: Editorial Unilit, 1996), 50.

²Earl D. Radmacher, Ronald Barclay Allen and H. Wayne House, *Nelson's New Illustrated Bible Commentary* (Nashville: T. Nelson Publishers, 1999), 1 Ti 3.7.

³*Mind, Character, and Personality, Volume 2* (Southern Publishing Association, 1977; 2002), 726.

⁴ *Guía de procedimientos para ministros*, 55-58.

⁵ Por supuesto si los cristianos hacemos una férrea defensa de la ley divina, también creemos que las leyes civiles deben ser respetadas, esto es una testificación silenciosa de un carácter modificado por el Espíritu Santo.

⁶ *Guía de procedimientos*, 57.

del estilo de vida que hace distinto a un ministro de las otras personalidades de la comunidad², idealmente tendrían que ser un libro abierto que testifique así sobre los alcances que tienen la misión que anuncia y el tipo de mensaje que pregona.

En su experiencia como ciudadano, el ministro debe ser un ejemplo. Su vida financiera y su responsabilidad con los pagos, sean estos de impuestos o de deudas adquiridas deben ser cumplidas fielmente. El ministro debe esforzarse para llegar a ser un referente para su congregación, sus vecinos, las autoridades; es decir, el ministro debe llegar a ser un líder de opinión respetado como tal.

En conclusión, se hace indispensable al ministro el considerar diariamente el estilo de vida que lleva, tanto en su vida familiar; siendo un esposo amante, amoroso, fiel y responsable de sus hijos, guiándolos en el camino de la salvación.

Lo mismo se espera del ministro en su condición de líder espiritual. Su importancia como pastor en las distintas áreas que se desempeña debe testificar de una integridad que testifique una comunión de dependencia de Dios. Este aspecto dará poder a su predicación y su influencia se verá fortalecida por la coherencia en su estilo de vida y predicación.

El tercer aspecto no menos importante tiene que ver con su relación con la sociedad, de ello posiblemente dependerá el posicionamiento de la iglesia en la comunidad.

¹ White, *El ministerio pastoral*, 69.

² Ibid, 133-135.

CAPITULO IV

RESUMEN Y CONCLUSIONES

Resumen

La integridad debe ser una característica de todo hijo de Dios. Ya en los orígenes del hombre, cuando su integridad era plena mantenía una búsqueda incesante, por hacer la voluntad de Dios. Sin embargo, una vez que el hombre se separó de Dios, a causa del pecado, se hizo cada vez más complejo experimentar esta virtud.

Los testimonios bíblicos de hombres que son puestos como modelo de integridad, marcan una parte para el ejercicio ministerial. La Biblia asocia la integridad con la entereza, ser valiente, perfecto, completo y apegado a la justicia divina.

En los ejemplos de Abraham, Josué, David y Job en el Antiguo Testamento podemos comprender que la integridad puede ser una virtud para cualquier creyente. Así como la vida de ellos no fue del todo ejemplar, no obstante fueron considerados íntegros porque determinaron sobreponerse a sus debilidades confiando en Dios.

Los consejos de Pablo a Tito y Timoteo, advierten que los líderes y pastores deben ocuparse de su integridad. Son responsables del ejercicio de un liderazgo espiritual en su hogar y en la congregación. Su testimonio debe ser consistente de

modo tal que no permita un doble discurso. También el pastor debe ser un referente de integridad y honestidad en su comunidad.

Por su parte Elena de White al hablar de la integridad, manifiesta que es una virtud indispensable en la vida de todo cristiano; por supuesto, aún más en un ministro. Ella dice que la integridad es importante para la administración eclesiástica, el cumplimiento de la misión y que será gravitante en los últimos días de la historia de este mundo.

Por su parte la integridad en el caso de los ministros debe ser efectiva por lo menos en tres ámbitos: el hogar, -como esposo y padre-, la iglesia y la sociedad. Los ministros que no son íntegros son una amenaza a la salud espiritual de sus congregaciones. Las experiencias negativas en cuanto a este punto, han traído consecuencias nefastas en la credibilidad tanto de los ministros como de la iglesia. Este factor, entre otros, obstaculiza, el crecimiento de iglesia, por lo que se hace muy necesario el fortalecer la vida ministerial en este respecto.

Finalmente la integridad del pastor incluye una vida de devoción, de crecimiento espiritual y capacitación profesional. En este sentido la vida íntima del ministro es tremendamente importante a causa de su devoción y consagración a Dios como una tarea indispensable e irremplazable. El crecimiento profesional también es un ingrediente necesario ya que de esa manera se incrementa un liderazgo responsable. Todo esto tiene su consecuencia en el cumplimiento de la misión y por supuesto en el crecimiento de la iglesia.

Conclusiones

Como conclusión podemos señalar que la integridad es una virtud indispensable en la vida del pastor y en el cumplimiento de su misión. Imitando el éxito en el ministerio de Abraham, Job, Josué, David, Tito y Timoteo, los ministros contemporáneos deben procurar alcanzar la misma experiencia. Los pastores son un referente de la comunidad de fe que lideran. Si su vida no es íntegra, difícilmente cumplirá exitosamente su misión.

El éxito del ministro en la iglesia es una consecuencia del éxito en liderar su hogar y la manera como enseña y educa a sus hijos. La integridad que manifiesta en el hogar, será la que se manifiesta en la iglesia. Eso le entregará credibilidad.

La integridad pastoral manifestada en su hogar y su congregación debe también proyectarse hacia la sociedad. Este aspecto es más que importante, porque los ministros o pastores son referentes sociales en muchos puntos de vista de la sociedad. Sin embargo si la vida del ministro no es consecuente con lo que predica y dice creer, esa influencia no tendrá eco en la sociedad, por lo tanto la misión se verá afectada.

Por último la integridad del pastor juega un rol indispensable cuando se considera la misión tanto del ministro como de la iglesia. Jesús le dio una importancia fundamental a la testificación y es en este concepto que la integridad pastoral juega un rol determinante por lo que como se ha mencionado pueda afectar al cumplimiento de la misión y la salvación de las personas. Cabe destacar entonces lo importante que es la integridad en todo ministro, porque su responsabilidad va más

allá de lo personal. Es responsable de su propia vida, pero también de los creyentes a causa del testimonio que entrega. Lo que ellos perciban de su experiencia personal con Dios trascenderá como un modelo a seguir.

Recomendaciones

Como recomendación sugerimos a partir de este estudio sobre la integridad del ministro en su vida familiar la realización de un programa preventivo a realizar en alguna asamblea ministerial. Este trabajo podría incluir aspectos de la vida matrimonial en lo referente a la relación de pareja, manejo de conflictos y orientaciones en cuanto a la comunicación. También podría incluir aspectos de paternidad responsable, sería recomendable una encuesta de para determinar algunos problemas en las familias de los ministros y así abordar adecuadamente al problema.

Sería muy importante incluir también lo referente a un buen manejo de las finanzas, sobre la correcta manera de administrar y sustentar cualquier tipo de deuda.

En segundo lugar trabajar el concepto de integridad ministerial y su relación con el crecimiento de iglesia. En este aspecto se podría considerar la vida de intimidad con Dios y su verdadero efecto en la iglesia. Este también puede ser un trabajo importante para la edificación del cuerpo de ministros de cualquier campo. Un ministro íntegro tendrá mejores resultados a causa de una mejor comprensión de su responsabilidad.

BIBLIOGRAFÍA

- Asociación Ministerial. *Guía de procedimientos para ministros*, Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 1995.
- Biblia Del Diario Vivir*, electronic ed. Nashville: Editorial Caribe, 2000, c1996.
- Bromiley, Geoffrey W. *The International Standard Bible Encyclopedia, Revised*. Wm. B. Eerdmans. 1988; 2002.
- Butler, Trent C. Vol 7. *Word Biblical Commentary: Joshua*, Word Biblical Commentary. Dallas: Word, Incorporated, 2002.
- Carson, D.A, France, R.T, Motyer, J.A and Wenham, G.J. *Nuevo Comentario Bíblico: Siglo Veintiuno*, electronic ed. Miami: Sociedades Bíblicas Unidas, 2000, c1999.
- Carro, Daniel, Poe, Tomás José, Zorzoli Rubén O and Tex. Editorial Mundo Hispano. El Paso, *Comentario Bíblico Mundo Hispano Josu, Jueces, Y Rut*, 1. ed. El Paso, TX: Editorial Mundo Hispano, 1993-<1997.
- Deiros, Pablo Alberto. *Diccionario Hispano-Americano De La Misión*. Casilla, Argentina: COMIBAM Internacional, 1997.
- Diccionario General De La Lengua Española Vox*. Title from Disc Label. Barcelona: Biblograf, S.A.; Tecnolingua, S.L., 1997.
- Earl D. Radmacher, Rolland B. Allén, H. Wayne Hause, ed. *Nuevo Comentario Ilustrado De La Biblia*. Nashville: Editorial Caribe, 2003.
- Henry, Matthew. *Comentario De La Biblia Matthew Henry En Un Tomo*. Miami: Editorial Unilit, 2003.
- Jamieson, Roberto A. R. Fausset and David Brown, *Comentario Exegético Y Explicativo*

De La Biblia - Tomo 1: El Antiguo Testamento. El Paso, TX: Casa Bautista de Publicaciones, 2003.

Orr, James, M.A., D.D., *The International Standard Bible Encyclopedia: 1915 Edition*,
ed. James Orr. Albany, OR: Ages Software, 1999.

Orrego, Aldo D., Director, David Gullón traductor, *Tratado de teología Adventista*
Buenos Aires: Asociación Casa Editora Sudamericana, 2009.

Pfeiffer, Charles F, Frederic Vos, Howard and John Rea. *The Wycliffe Bible Encyclopedia*. Moody Press, 1975; 2005.

Mounce, William D. vol. 46. *Word Biblical Commentary : Pastoral Epistles*, Word
Biblical Commentary. Dallas: Word, Incorporated, 2002.

Nichol, Francis D. *The Seventh-day Adventist Bible Commentary: The Holy Bible With
Exegetical and Expository Comment.*, Commentary Reference Series.
Washington, D.C.: Review and Herald Publishing Association, 1978.

Núñez, Miguel Ángel. *Amores que matan, el flagelo de la violencia contra la mujer*.
Libertador San Martín: Fortaleza, 2003.

Radmacher, Earl, Barclay, Ronald, Wayne House, Allen and H. *Nelson's New
Illustrated
Bible Commentary*. Nashville: T. Nelson Publishers, 1999.

MacArthur, John Jr. *The MacArthur Study Bible*, electronic ed. Nashville: Word Pub.,
1997, c1997.

McManus, Erwin Raphael. *Despertar, una revolución del alma*. Miami: Unilit, 2004.

Larson, Knute, vol. 9, *I & II Thessalonians, I & II Timothy, Titus, Philemon*, Holman
New Testament Commentary; Holman Reference. Nashville, TN: Broadman
& Holman Publishers, 2000.

Lacueva, Francisco. *Ética Cristiana* (Barcelona: Clie, 1975)

Valencia, Vidal. *Comentario Bíblico Del Continente Nuevo: 1 Timoteo, 2 Timoteo,
Tito*.
Miami, FL: Editorial Unilit, 1996.

Walter A. Elwell, Walter A. *Evangelical Commentary on the Bible*, Baker reference Library. Grand Rapids, Mich.: Baker Book House, 1996, c1989.

White, Elena de. *My Life Today*. Review and Herald Publishing Association: Washington, 1952; 2002.

_____. *The Ministry of Healing; Ministry of Healing*. Pacific Press Publishing Association, 1905; 2002.

_____. *The Ministry of Healing; Ministry of Healing*. Pacific Press Publishing Association: Mountain View, California, 1905; 2002.

_____. *Alza tus ojos*. Asociación Casa Editora Sudamericana: Buenos Aires, 1982.

_____. *Testimonies for the Church*. Pacific Press Publishing Association: Mountain View, California, 1855; 2002. vol.5.

_____. *Testimonies for the Church*. Pacific Press Publishing Association: Mountain View, California, 1855; 2002. vol.8.

_____. *Cada día con Dios*. Asociación Casa Editora Sudamericana: Buenos Aires, 1979.

_____. *Conducción del niño*. Asociación Casa Editora Sudamericana: Buenos Aires, 1986.

_____. *The Story of Redemption*. Review and Herald Publishing Association: Washington. DC, 1947; 2002.

_____. *Joyas de los Testimonios*. Asociación Casa Editora Sudamericana: Buenos Aires, 1993.

_____. *La Educación*. Asociación Casa Editora Sudamericana: Buenos Aires, 1978.

_____. *A fin de conocerlo*. Asociación Casa Editora Sudamericana: Buenos Aires, 1964.

_____. *Consejos sobre la obra de la Escuela Sabática*. Asociación Casa Editora Sudamericana: Buenos Aires, 1992.

_____. *Conducción del niño*. Asociación Casa Editora Sudamericana: Buenos Aires, 1986.

_____. *Patriarcas y profetas*. Asociación Casa Editora Sudamericana: Buenos Aires, 1997.

_____. *Consejos sobre la salud*. Casa Publicadora Interamericana: Mountan View, 1989.

_____. *Consejos sobre mayordomía cristiana*. Casa Publicadora Interamericana: Mountan View, 1971.

_____. *Obreros evangélicos*. Asociación Casa Editora Sudamericana: Buenos Aires, 1971.

_____. *Testimonios para ministros*. Asociación Casa Editora Sudamericana: Buenos Aires, 1961.

_____. *El Ministerio Pastoral*. Asociación Ministerial: Silver Springs, Maryland, 1995.

_____. *Mind, Character, and Personality, Volume 2*. Southern Publishing Association: Nashville, Tennessee, 1977; 2002.

Wiersbe, Warren W. *With the Word Bible Commentary*. Nashville: Thomas Nelson, 1997.

Internet

www.rae.com/integridad.

<http://www.wordreference.com/sinonimos/integridad>

http://perso.wanadoo.es/aniorte_nic/apunt_etic_legislac1.htm